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Алексей  
ШИЛЬНИКОВ

28  октября  прошлого  года  
главой  Администрации  
муниципального  района  
Туймазинский  район  
был  назначен  Айдар  
Рифгатович  Суфиянов.  
Год  работы  в  новой  
должности  –  не  слишком  
большой  период  для  
подведения  итогов.  Но  
вполне  достаточный  
для  того,  чтобы  оценить 
сделанное,  а  также  
увидеть   перспективу  на  
ближайшее  будущее.  Об  
этом  и  многом  другом  –  
наш  разговор.  

Кризис  инвестору  –  
не  помеха    
–  Айдар  Рифгатович,  за  ми-

нувший  год  в  мире  произошло  
немало  событий,  которые  не  
могли  не  отразиться  на  жизне-
деятельности  района...  

–  Действительно,  в  этом  плане  
год  оказался  непростым.  Та  же  
ситуация  в  Украине  никого  из  нас  
не  могла  оставить  равнодушным.  
В  настоящее  время  на  территории  
района  проживают  148  переселен-
цев,  которых  удалось  обеспечить  
жильём,  медицинской  помощью,  
работой,  а  также  одеждой  и  пред-
метами  первой  необходимости.  
Радует,  что  участие  в  их  судьбе  
приняли  не  только  специалисты  
различных  учреждений  и  ведомств,  
но  и  простые  граждане.    

Хотя  год  был  сложным,  наши  
предприятия  сработали  стабильно:  
индекс  промышленного  произ-
водства  в  целом  по  району  со-
ставил  116  процентов.  С  хорошим  
ростом  отработали  ОАО  «УТС-
Туймазыхиммаш»,  ООО  «СОЗАиТ»,  
ГПП,  филиал  ООО  «Башнефть-
Бурение»  ТУБР,  ТНУ  ОАО  «Урал-
сибнефтепровод».  

Мне  хотелось  бы  отметить,  что  
ряд  предприятий  освоили  со-
временные  технологии,  выпуск  
новых  видов  продукции,  хотя  
введение  экономических  санкций  
доставило  им  проблем.   Среди  
них:  ООО  «Завод  котельного  обо-
рудования»,  ООО  «Завод  Нефтегаз-
оборудование»,  фабрика  сладостей  
«Laycy  Queen»,  НПП  «БАСЭТ».  

Конечно,  есть  у  нас  и  болевые  
точки.  Речь,  в  частности,  идёт  
об  ОАО  «Туймазыстекло»  и  ООО  
«Башкирский  текстильный  комби-
нат».  Вместе   с  Правительством  
и  Министерством  промышлен-
ности  республики  мы  пытаемся  
реанимировать  и  запустить  эти  
производства.  

Хорошие  результаты  есть  и  в  
аграрном  секторе.   К  примеру,  мя-
сокомбинатом  «САВА»   в   деревне  
Покровка  реализуется  крупная  ин-
вестиционная  программа,  в  резуль-
тате  которой  совсем  скоро  здесь  
появится  откормочная  площадка  
на  1800  голов  крупного  рогатого  
скота.  Аналогичные  программы  
внедряются  и  в  сфере  птицевод-

ства.  Речь  идёт  о  птицефабрике,  а  
также  об   ООО  «Агро-Гусь»,  которое  
вкладывает  в  свой  проект  более  
60  миллионов  рублей.  Реализация  
данной  программы  позволит  пред-
приятию  удвоить  поголовье  птицы  
и  стать  одним  из  крупнейших  про-
изводителей  России.    

Не  стоит  на  месте  ООО  «Агро-
Гриб»,  которое  ежемесячно  про-
изводит  20  тонн  грибов.  Введение  
экономических  санкций  послужило  
для  него  неким  катализатором:  
ожидается,  что  совсем  скоро  оно  
увеличит  ежемесячные  объёмы  про-
изводства  с  20  до  40-50  тонн.    

Мы  –  лидеры   по   числу  участ-
ников  программы  «500  ферм».  
В  неё  уже  вошли  восемь  мест-
ных  хозяйств,  ожидается,  что  в  
ближайшее  время  в  программе  
примут  участие  ещё  
два  предприятия.  
Люди  понимают,  что  
производство  моло-
ка,  закупочные  цены  
на  которое  недав-
но  опять  подросли,  
становится  весьма  
перспективным  ви-
дом  деятельности.  
Это  подтверждают  и  цифры:  в  
настоящее  время  наш  район  еже-
суточно  производит  более  60  тонн  
этого  продукта.  

Конечно,  и  в  аграрном  секторе  
имеются  сложности.  Так,  район  
славится  объёмами  производства  
овощей  на  закрытом  грунте.  И,  по  
нашим  расчётам,  их  можно  увели-
чить  вдвое.  Но  нам  очень  нужны  
линия  для  сортировки  и  упаковки  
овощей  и  современные,  простор-
ные  овощехранилища.  Вопрос  
приобретения  линии  решается:  
уже  достигнута  договорённость  
о  предоставлении  субсидии  на  
её  покупку  из  республиканского  
бюджета.  Что  касается  овоще-
хранилищ  —  на  сегодняшний  день  
их  суммарная  площадь  составляет  
одну  тысячу  квадратных  метров.  
А  нам  требуется  как  минимум  в  
десять  раз  больше.  Так  что  этот  
вопрос  пока  остаётся  открытым.  
Скорейшее  разрешение  этих  задач  
позволит  нашим  овощеводам  реа-
лизовывать  свои  товары  не  через  
перекупщиков,  а  поставлять  их  
напрямую  в  сетевые  предприятия  
торговли.

Новосёлов  
становится  
больше                        
–  Район  отлича-

ют  высокие  темпы  
строительства  жи-
лья,  в  том  числе  
социального.  Но  
насколько  эти  тем-
пы  отвечают  Вашим  
ожиданиям?

— За  9  месяцев  те-
кущего  года  в  районе  
уже  построено  57  
тысяч  квадратных  ме-
тров  жилья,   или  113  
процентов  от  плана.  
Для  сравнения:  если  
в  прошлом  году  в  
районе  было  сдано  
83  тысячи  квадрат-
ных  метров  жилья,  

то  нынче  планируется  сдать  89  
тысяч.  На  мой  взгляд,  принятая  
в  2011  году  районная  программа  
строительства  жилья  работает  в  
полную  силу.  Не    забываем  мы  и  
о  социальной  составляющей  во-
проса.  В  нынешнем  году  в  районе  
будут  сданы  два  70-квартирных  
дома,  квартиры  в  которых   можно  
будет  приобрести  по  социальной  
ипотеке.  Кроме  того,  недавно  
был  сдан  12-квартирный  жилой  
дом,  построенный   жилищно-
строительным  кооперативом.  
Членами  ЖСК  стали  работники  
образования,  культуры  и  здра-
воохранения.  

Район  продолжает  принимать  
участие  в  различных  федераль-
ных  программах.  В  том  числе  
–  предлагаемых  Фондом    со-

действия  реформи-
рованию  жилищно-
коммунального  хо-
зяйства.  Так,  в  ны-
нешнем  году  было 
снесено  18  много-
квартирных  домов,  
признанных  аварий-
ными,  и  161  семья  
переселена  в  бла-

гоустроенные  квартиры.  Наряду  с  
этим  за  данный  период  удалось  
капитально  отремонтировать  26  
многоквартирных  домов.  

Одновременно с  возведением  
многоэтажного  жилья  большое  
внимание  в  районе  уделяется  
индивидуальному  жилищному  
строительству.  По  нашим  рас-
чётам,  в  нынешнем  году  будет  
сдано  40-45  тысяч  квадратных  
метров  такого  жилья.      

Благодаря  программам  капи-
тального  ремонта  и  расселения  
аварийного  жилья  улучшить  свои  
жилищные   условия  смогли  ты-
сячи  туймазинцев.  

— Многих  интересует  –  будут  
ли  они  действовать  дальше?

— Программа  расселения  
аварийного  жилья  рассчитана  
до  2017  года.  Ожидается,  что  в  
её  рамках  удастся  высвободить  
и  снести  18  тысяч  квадратных  
метров  жилья.  То  есть,  все  дома,  
признанные  аварийными  на  1  
января  2012  года.    

Что  касается  капитального  
ремонта...  Благодаря  измене-

ниям,  внесённым  в  Жилищный  
кодекс  и  Федеральный  закон   
№  185,  эта  деятельность  продол-
жится  в  двух  направлениях:  она  
будет  проводиться  на  средства  
Фонда  содействия  реформиро-
ванию  ЖКХ  и  в  рамках  программы  
капитального  ремонта  РБ  через  
регионального  оператора.  К  сло-
ву,  благодаря   Фонду   в  нынешнем  
году  мы  уже  отремонтировали  
полтора  десятка  многоэтажек.  

–  Как   идёт   освоение  
средств,  выделенных  в  рамках  
Республиканской  адресной  
инвестиционной  программы  
(РАИП)?

–  Данная  программа  ста-
ла  своего  рода  «палочкой-
выручалочкой»  в  решении  многих  
вопросов.  К  примеру,  когда  
накануне  отопительного  сезона  
произошла  авария  на  канализа-
ционном  коллекторе,  нам  было  
выделено  11  миллионов  рублей  
на  строительство  нового.  Ожида-
ется,  что  уже  до  конца  года  он  
будет  введён  в  эксплуатацию.    

Одним  из  самых  сложных,  но  
при  этом  перспективных  направ-
лений  деятельности  остаётся  
ремонт  и  строительство  очистных  
сооружений.  Недавно  был  разра-
ботан  проект   таких  сооружений  
для  села  Кандры.  2,3  миллиона  
рублей  на  эти  цели  мы  получили  
по  линии  Министерства  ЖКХ  РБ.  
Думаю,  их  строительство  начнёт-
ся  уже  в  следующем  году.

Мы  также  освоили  первый  28-
миллионный  транш,  выделенный  
в  рамках  РАИП  на  модернизацию  
котельной  №  12.  До  завершения  
здесь  пуско-наладочных  работ  
остались  считанные  недели.  Его  
«изюминка»  –  в    когенерационной  
установке,  которая  будет  выра-
батывать  не  только  тепло,  но  и  
электричество.  И,  таким  образом,  
обеспечит  близлежащие  дома  и  
«больничный  городок»  резервной  
электроэнергией.  

Бурное  индивидуальное  жи-
лищное  строительство,  о  котором  
мы  только  что  говорили,  под-
разумевает  серьёзные  капита-
ловложения  и  в  строительство  
коммуникаций.  В  нынешнем  году  
на  эти  цели  нам  были  выделе-
ны  83,4  миллиона  рублей.  На  
эти  деньги  ведётся  прокладка  
газовых  магистралей  протяжён-
ностью  свыше  трёх  километров  в  
деревне   Нуркеево,  четырёхкило-
метровой  «нитки»  водопровода  в  
деревне  Горный  и  21  километра  
сетей  электроснабжения,    более  
19  км  сетей  газоснабжения  –  в  
селе  Дуслык.  Кроме  того,  на  
21,25  миллиона   рублей,  вы-
деленных  по  линии  Госстроя  
на  электрификацию  района,  
недавно  построено  свыше  9,8  
километра  сетей  в  микрорайоне 
Агиртамак,  пять  километров  и  
трансформаторная  подстанция  
–  в  микрорайоне   Чулпан.  

Наконец,  выделенные  Управле-
нием  малоэтажного  строитель-
ства  13  миллионов  рублей  были  
направлены  на  строительство  
пяти  километров  газовых  маги-
стралей  в  микрорайоне   Чулпан,  
трёх  километров  –  в  селе  Гафу-
рово  и  одного  километра  –  в  

Год  был  трудным,  
но  плодотворным  
Как  и  вся  страна,  на  внешние  вызовы  район  ответил  производственными  успехами

селе  Какрыбашево.  Но  самым  
большим  проектом,  который  был  
реализован  в  2013-2014  годах,  
стало  водоснабжение  деревни  
Горный.  В  настоящее  время  он  
близится  к  завершению.  Сред-
ства  на  обеспечение  здешних  
жителей  качественной  питьевой  
водой  выделил  благотворитель-
ный  фонд  АФК  «Система».  

Конечный  результат  
зависит  от  каждого  
из  нас
–  Тема  медицинского  об-

служивания  также  волнует  
многих  туймазинцев.  В  чис-
ле  наиболее  злободневных   
вопросов  —  строительство  
детской  поликлиники  и  кадро-
вое  обеспечение  учреждений  
здравоохранения.

— Проектирование  детской  
поликлиники  уже  включено  в  
РАИП.  После  разработки  про-
екта  начнутся  работы  по  её  
строительству.

Что  касается  нехватки  врачей,  
в  том  числе  «узких»  специали-
стов...  Этот  вопрос  и  сегодня  сто-
ит  достаточно  остро.  Да,  приезд  в  
район  20  молодых  специалистов  
отчасти  ослабил  проблему.  Тем  
не  менее,  вакантные  места  в  
ЦРБ  пока   заполнены  лишь  на  
две  трети.  Поэтому  в  этом  на-
правлении  совместно  с  ЦРБ  нам  
ещё  предстоит  поработать.  Тем  
более  что  у  нас  имеются  «точки  
роста»:  в  настоящее  время  167  
туймазинцев  обучаются  в  ме-
дицинских  вузах.  Наша  задача  
–  сделать  всё  для  того,  чтобы  
они  вернулись  на  свою  малую  
родину. 

Чтобы  закрепить  специалистов  
на  местах,  в  первую  очередь  
стараемся  решать  жилищный  
вопрос.  Только  в  нынешнем  
году  туймазинские  медработники  
получили  три  квартиры,  девять  
комнат  в  общежитии  и  девять  
земельных  участков  под  ИЖС.  
Кроме  того,  в  рамках  целевой  
программы  «Стимулирование  
развития  жилищного  строитель-
ства  в  Республике  Башкортостан 
в  2011-2015  годах»    97  семей   
приобретают  квартиры   по  
льготной  социальной  ипотеке в  
двух  социальных  домах,  из  них  
30  квартир предусмотрены   для  
работников    здравоохранения.  

—  Каким  для  Вас  был  минув-
ший   год  в  должности  главы  
Администрации  района?

–  Первый  год  работы  всегда  
сложный  и  отчасти  непредска-
зуемый.  Но  он  был  и  весьма  
продуктивным.  Радует,  что  наша  
команда  трудилась  слаженно  и  
сплочённо.  Убеждён  –  этот  год  во  
многом  оказался  плодотворным  
и  результативным   благодаря  
активности  тысяч  и  тысяч  туйма-
зинцев.  На  своем  месте  каждый  
работал  на  конечный  результат.  
А  значит,  у  нас  есть  шанс  до-
стойно  представлять  свой  район  
на  самых  различных  уровнях.  

Фото  Ильмира  Арсланова. 

«Этот  год  во  
многом  оказался  
плодотворным  и  
результативным  

благодаря  активности  
тысяч  и  тысяч  
туймазинцев».  


